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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。延續本席上一次跟部長提到

的，我很關心臺鐵第三軌更有效率使用的問題。前一陣子蔡總統也宣布說要利

用第三軌去興建從南港經過汐止到基隆的輕軌。上一次我請教部長的時候，部

長是跟我說你們正在進行可行性研究嘛！ 

 

主席：請交通部賀陳部長答復。 

 

賀陳部長旦：主席、各位委員。是的。 

 

黃委員國昌：請問可行性研究是一年，還是會提早結束？ 

 

賀陳部長旦：可行性研究還是會在今年年中完成。 

 

黃委員國昌：所謂「年中」指的是？ 

 

主席：請交通部鐵改局胡代理局長答復。 

 

胡代理局長湘麟：主席、各位委員。大概是 7、8 月。 

 

黃委員國昌：你們正在進行的可行性研究是不是只有單純針對目前從南港到基

隆的路線、沿著臺鐵本來的軌道？有沒有考慮過增加其他站點的可能性？這部

分有沒有在可行性研究的評估範圍內？也就是說，可行性研究一開始就是完全

針對既有的站，最多只是考慮要不要牽到南港展覽館嗎？ 

 

胡代理局長湘麟：我們是就基隆到南港軌道沿線的範圍、總軌道的容量和它可

能的一些行車調度的改變進行分析，目前這個案子所考慮的車站都還是現有

的。 

 

黃委員國昌：也就是現在並沒有考慮增加其他的站點。那麼請問工程上是包括

從汐科延伸到南港展覽館施工的可行性評估嗎？ 



 

胡代理局長湘麟：對。它基本上是在臺鐵的第三軌下面，在過了大坑溪之後有

一段路，我們在考慮這個工程上…… 

 

黃委員國昌：好，如果沒有考慮新增站點，下一個馬上要直接面對的問題就是

怎麼從過去的錯誤學到教訓。部長知不知道當初臺鐵第三軌花了多少錢？ 

 

賀陳部長旦：我不清楚。 

 

黃委員國昌：如果我沒有記錯的話是不是 28 億元？好。我問下一個問題，臺

鐵第三軌現在的使用率是百分之多少？ 

 

賀陳部長旦：這個我讓鹿局長答復。 

 

黃委員國昌：這件事情我去年也請教過臺鐵大概兩次，臺鐵當初劃定的目標是

要從 332 增加到 381 個班次，可是後來實際增加的數量比他們預期的差很

多；上個會期的時候，我們也討論到臺鐵的第三軌完全沒有達到當初預期的效

益。在這樣的情況下，大家非常關心的是，交通部應該進行規劃，提高第三軌

的使用效率。如果真的能夠提升運量的話，我個人樂觀其成。問題是你們進行

評估的時候，真的要記取以前的教訓。你們到目前為止有沒有評估過，採取輕

軌的方式預期增加的運量有多少？ 

 

賀陳部長旦：您剛剛是說第三軌，還是指輕軌的部分？ 

 

黃委員國昌：你們現在講的輕軌不就是要走第三軌嗎？ 

 

賀陳部長旦：對，一部分的路線是走第三軌。我是不是讓鐵工局說明？ 

 

黃委員國昌：我看七堵一直到汐科走的都是第三軌。 

 

胡代理局長湘麟：是原來的路線。 

 

黃委員國昌：對，所以我的理解沒有錯誤，因此我才問本來的使用效率是多

少，以及預期能夠提升到什麼程度。 



 

主席：請交通部臺鐵局鹿局長答復。 

 

鹿局長潔身：主席、各位委員。關於剛剛那一張圖，其中的第三軌，您提到的 

383 是路線容量，現在確實有達到，但是目前實際開行的是 334 列次。最大

的問題就是您剛才提到的，過了汐科之後，本來第三軌應該直接拉進南港車

站…… 

 

黃委員國昌：結果沒有做到，到這邊就斷了嘛。 

 

鹿局長潔身：對，因為隧道的關係，在誠正國中就進到本線來了，所以它是完

全的第三軌，運能實際上只增加 15%左右。現在改成直接拉進後面去設…… 

 

黃委員國昌：好。請你們回答得更具體一點，你們預期可以增加的運量是多

少？這個資訊可以讓民眾在看待這件事情的時候，能夠更瞭解，而且關係重

大，所以你們一定要講清楚，不然大家都質疑你們為什麼要做輕軌，在本來的

第三軌多增加一些電聯車跑就好了。現在改成輕軌，實際上的幫助跟效益到底

是什麼？這個問題到目前為止都沒有被回答得很清楚。 

 

胡代理局長湘麟：從軌道容量算起來，輕軌在第三軌上，可以每小時單向發三

班列車。 

 

黃委員國昌：每二十分鐘才一班嗎？ 

 

胡代理局長湘麟：對。 

 

黃委員國昌：每二十分鐘才一班的話，怎麼會達到捷運化的目標呢？ 

 

胡代理局長湘麟：在第三軌開的班次，一個小時可以三班，但是從基隆或是南

港沿線上看起來，還必須搭配部分的臺鐵列車提供運能。 

 

黃委員國昌：可是你還是沒有回答我的問題，如果是尖峰時段，基隆到臺北一

個小時大概有五班，做了輕軌以後，一個小時可以走三班，那基隆到臺北可以

走幾班？ 



 

賀陳部長旦：另外從八堵這邊，原來的東線可以再加三班，三加三就是六班。 

 

黃委員國昌：等於做了輕軌以後，運能從一個小時大概五班，提升到一個小時

六班。 

 

賀陳部長旦：尖峰時段原來是五對六，根據我的瞭解，離峰時段本來只有兩班

到三班，以後可以保持六班。 

 

黃委員國昌：我還是希望部長、鐵改局及臺鐵能夠跟大家說清楚，現在的第三

軌改成輕軌以後，到底能夠提升多少效能。 

 

賀陳部長旦，當然。 

 

黃委員國昌：這樣大家才會知道為什麼要支持輕軌計畫。以目前聽到的內容，

它能夠提升的運量及幫助似乎仍未臻明確。我希望部長、鐵改局及臺鐵都能夠

更進一步清楚說明跟評估。 

 

賀陳部長旦：是，瞭解，謝謝。 

 

主席：謝謝黃委員，我跟你說明一下，汐科跟南港中間的第三軌沒有做的話，

班次開不出來，而且輕軌有一個問題，就是它沒有比鐵路快，還有一定要把南

港到宜蘭這一段的直線鐵路弄好，這一段鐵路的運能就可以完全往南港到基隆

那邊走。這是相對的。 

 

黃委員國昌：主席講的我都贊成，也覺得你很專業，看你下次要不要安排另外

的專案報告，我們好好的討論這個問題。謝謝。 


